

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE INFORMACIÓN
Ciudad Universitaria, 01 de diciembre de 2017.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Hoy entrará en funciones Gustavo Urquiza como rector de la UAEM

Nacional:

Continuará el paro de profesores en la Nicolaíta por adeudos

Internacional:

La adicción al celular puede causar depresión e insomnio

La UAEM en la prensa:

Hoy entrará en funciones Gustavo Urquiza como rector de la UAEM

En sesión extraordinaria, este viernes 1 de diciembre, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Jesús Alejandro Vera Jiménez presentará su renuncia ante el Consejo Universitario, el cual tomará protesta al rector electo Gustavo Urquiza Beltrán. Los consejeros universitarios han sido convocados para las 16:00 horas a la sesión en el auditorio del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ), ubicado en el campus Chamilpa, en Cuernavaca, mismo lugar en el que se realizó la votación para la elección del nuevo rector, que a partir de este viernes entrará en funciones. El orden del día considera siete puntos: pase de lista, toma de protesta de los consejeros de nuevo ingreso, lectura y aprobación -en su caso- del orden del día, solicitud de dispensa de la lectura y aprobación del acta anterior, y presentación y aprobación -en su caso- de la renuncia de Jesús Alejandro Vera Jiménez al cargo de rector de la UAEM. Además se presentará para su aprobación el acuerdo por el que se modifican los periodos del rector Vera Jiménez y del rector electo Gustavo Urquiza. Enseguida se considera la toma de protesta de Urquiza Beltrán como rector de la UAEM por el periodo 2017-2023. El miércoles 29 de noviembre, en su reaparición ante los medios de comunicación, el rector Alejandro Vera anunció que renunciaría a la rectoría para no asfixiar económicamente a la UAEM, al considerar que eso abonaría a que la institución cuente con recursos para regularizar el pago de nómina y prestaciones para los trabajadores universitarios.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116666-hoy-entrara-en-funciones-gustavo-urquiza-como-rector-de-la-uaem.html>

Presentará hoy Alejandro Vera su renuncia

Hoy, Alejandro Vera Jiménez presentará ante el Consejo Universitario su renuncia al cargo de rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), por lo que de inmediato y en sesión extraordinaria, se tomará protesta a Gustavo Urquiza Beltrán como rector de esta casa de estudios. En sesión extraordinaria de Consejo Universitario convocada para las 16:00 horas de hoy, viernes, y con fundamento en el artículo 104 fracción 1 del Estatuto Universitario, el rector, Alejandro Vera Jiménez, en su carácter de presidente de este órgano universitario da vista a los consejeros universitarios de esta decisión. De acuerdo con la orden del día, se estableció la toma de protesta de los consejeros universitarios de nuevo ingreso, además la presentación y aprobación en su caso, de la renuncia del doctor Jesús Alejandro Vera Jiménez al cargo de rector de la UAEM. Derivado de ello, se presentará y aprobará en su caso, el acuerdo por el que se modifican los periodos de gestión del rector, Jesús Alejandro Vera Jiménez, y del rector electo, Gustavo Urquiza Beltrán. Posteriormente, se realizará la toma de protesta del doctor Gustavo Urquiza Beltrán como rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos por el periodo 2017-2023.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/presentara-hoy-alejandro-vera-su-renuncia>

Vera deja hoy rectoría de la Universidad de Morelos

El rector de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, renunciará hoy ante el Consejo Universitario, que deberá valorar también si hace modificaciones estatutarias para permitir la ascensión del rector electo, Gustavo Urquiza. Ayer, Vera Jiménez convocó a sesión extraordinaria del Consejo Universitario, en cuya orden del día se incluyó la presentación de la renuncia, pero también un punto para que el órgano de deliberación y gobierno universitarios evalúe si se modifican los periodos estatutarios de rectoría. El punto incluido para modificar los periodos tiene como fin dar por terminado el mandato de Vera para dar paso al ejercicio del nuevo rector, Gustavo Urquiza, quien fue electo hace 15 días. De acuerdo con la reglamentación actual de la UAEM, el periodo de Alejandro Vera concluye en marzo de 2014, fecha en que debería asumir las riendas de la universidad el rector electo, Urquiza Beltrán. De acuerdo con el propio Vera, la intención de renunciar a la rectoría de la UAEM tienen como fin contribuir a la solución de la crisis financiera que prevalece en la institución, por la confrontación que prevalece con el gobernador, Graco Ramírez. Además, de que se relaciona con el anuncio tácito de que buscará un puesto de elección popular, como lo reconoció hace unos días. Si Vera renunciara a la rectoría y no hubiera un acuerdo para que Urquiza tomara las riendas, pueden nombrar un rector interino.

Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/estados/alejandro_vera-deja-rectoria-universidad_morelos-uaem-rector-gustavo_urquiza-milenio_0_1076892303.html

Revisión de la estructura universitaria y de salarios, proyecta el rector electo de la UAEM

El rector electo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Gustavo Urquiza Beltrán, adelantó que a fin de generar ahorros financieros, realizará una revisión minuciosa de las estructuras administrativas de la máxima casa de estudios morelense. En entrevista, adelantó que en cuanto llegue a su encargo, se abocará a revisar detenidamente los ingresos del personal en todos los niveles y, en caso de ser necesario, realizar los ajustes a los que haya lugar. Sin embargo, descartó de entrada, la posibilidad de aplicar

un recorte en la plantilla del personal universitario, dado que no se cuenta con los recursos necesarios para la liquidación del personal conforme a la Ley. De lo que se trata, es de ahorrar recursos, no de abrir otro frente que traiga más problemas financieros a la universidad.

En Serio Noticias, (Dulce Maya),

<https://enserionoticias.com.mx/2017/12/01/revision-de-la-estructura-universitaria-y-de-salarios-proyecta-el-rector-electo-de-la-uaem/>

Será la UAEM la mejor del país

Consolidar la actividad académica y lograr que la universidad sea la mejor del país, será el principal objetivo de la administración del rector electo de la UAEM Gustavo Urquiza Beltrán para el periodo 2018-2024. Ello, no sin antes anunciar que se revisará a fondo la plantilla de personal para hacer una depuración general, además de aplicar una amplia supervisión de las finanzas para transparentar cada una de las áreas en las que se trabaja. En entrevista exclusiva con El Sol de Cuernavaca, el rector electo habló sobre su Plan de Trabajo para el periodo 2018-2024 y explicó que éste se basará en cinco ejes estratégicos. Como punto medular de su gestión está el tema financiero donde se buscará rescatar a la universidad a través de la creación de un Fideicomiso en donde intervengan tanto la administración central, los sindicatos y los gobiernos federal y estatal, buscando que en aproximadamente dos años, se logre tener finanzas sanas. El diálogo permanente con todos los sectores, será uno de los puntos a trabajar y rescatar, así como el desarrollo académico para reforzar la academia, la parte integral es el número cuatro donde la intención es que todos los estudiantes y trabajadores cuenten con la formación dentro de la universidad y finalmente el mejoramiento de la administración central con la mejora en los trámites para beneficio de estudiantes e investigadores. **LAS FINANZAS:** En este tema, el rector dijo que se siguen haciendo las gestiones con apoyo del gobierno del estado y la SEP para conseguir los recursos necesarios para poder pagar a tiempo las catorcenas y el aguinaldo a los trabajadores, así como todos los servicios que siguen pendientes. Calificó el tema como delicado porque se trata de cinco universidades que están en el mismo problema y en donde por un lado la SEP ha dicho que no tiene presupuesto y por el otro es que se hace gestión ante la secretaria de Hacienda para gestionar un apoyo extraordinario a estas instituciones porque reconoció que “es inaceptable que no se apoye a las universidades y tenerlas como eje prioritario por parte del Gobierno federal ya que las mismas juegan un papel muy importante en la sociedad Mexicana lo que debe estar presente entre los gobernantes”. Confío en lograr el rescate financiero y hacer el pago del salario y el aguinaldo en tiempo y forma. **DIÁLOGO CON TODOS LOS SECTORES:** Informó que su rectorado se caracterizará por priorizar el diálogo con todos los sectores de la universidad para que exista y fluya bien la comunicación, siendo que lo más importante será estar unidos como universitarios y que al exterior se vuelva a ver qué se está perfectamente identificado con la universidad. En este diálogo, incluyó la parte interna con los universitarios, pero también la externa con todos los sectores que tienen que ver con la universidad, es decir, el gobierno estatal y el resto de las universidades públicas en el país a través de la ANUIES y los líderes de opinión, para seguir en la defensa de la autonomía universitaria que es uno de los ejes que tendrá su rectorado. **CONSOLIDAR LA ACTIVIDAD ACADÉMICA:** Una vez que la UAEM cuenta con los mejores indicadores en calidad académica, Gustavo Urquiza informó que se seguirá impulsando la academia, la investigación y la difusión de las culturas dentro de la universidad, para seguir siendo de las 10 primeras con los mejores indicadores a nivel nacional de todas las universidades estatales. De hecho, mencionó que el ingreso al Consorcio de Universidades Mexicanas fue un logro que se trabajó desde años atrás, por lo que se seguirá trabajando para seguir dentro con el apoyo de todos los universitarios. Y para ello, se ira de la mano con el tema integral en donde se enfocarán acciones en el ámbito de la salud, a fin de atacar los problemas de sobre peso, diabetes y otros males que hoy afectan a los ciudadanos, a través de la innovación y un proyecto transversal que incluya la parte técnica y social en diferentes áreas. La gestión 2018-2024 estará enfocada en el tema académico para llevarla a consolidar como una universidad de excelencia, dijo. Puso como ejemplo que actualmente el porcentaje de profesores que pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores, la UAEM ocupa el primer lugar de todas las universidades estatales. En materia de cuerpos académicos consolidados también se ocupa uno de los primeros lugares, lo que quiere decir que se tiene investigación de calidad. También se cuenta con profesores con perfil deseable que ponen a la UAEM en los primeros lugares, al igual en los programas acreditados con el 95 por ciento de los mismos. Todo lo anterior coloca a la UAEM en el lugar nueve dentro del consorcio de universidades mexicanas, aunque con las últimas actualizaciones se estará llegando al lugar siete, lo cual es un gran avance porque la meta en esta nueva gestión, es ser la primera universidad del país con los mejores niveles de calidad. La equidad de género será un aspecto que también se atenderá en esta gestión universitaria, deportes, arte y cultura, así como de comunicación y difusión para mejorar la conectividad en todas las sedes abiertas en el estado, así como el uso de las tecnologías y los diversos idiomas para complementar la formación. Gustavo Urquiza anunció que se trabajará en la consolidación de las unidades académicas que ya se tienen al igual que la matrícula, por lo que solo se prevé la apertura de nuevas carreras como la de Ingeniería Civil que después del sismo del pasado 19 de septiembre se reconoció como necesaria, ya que se tuvieron que contratar especialistas en la materia porque en la UAEM no se tenían. **AGILIZAR TRÁMITES:** El rector electo reconoció que uno de los principales problemas de los que se quejan los estudiantes,

trabajadores e investigadores son los trámites que tienen que hacer para diversos aspectos, por ello anunció que se buscará mejorar la parte administrativa con la digitalización de los trámites. Para ello, buscará proponer en las sedes regionales, unidades administrativas para que las personas no tengan necesidad de viajar hasta el Campus Chamilpa sino que lo hagan desde sus lugares de origen con una descentralización eficiente y de manera optimizada. Lo anterior va de la mano con la aplicación de una disciplina financiera. LOS SINDICATOS Y LA FEUM: El rector electo anunció que ha habido una relación muy respetuosa con ellos que se buscará todavía consolidar aún más. “Sabemos que van a venir etapas muy difíciles el año próximo porque tendremos indicaciones de la SEP donde nos dicen que tendremos que aplicar una disciplina financiera en materia de restricciones económicas donde los sindicatos tendrán que sentarse con la administración central para llegar a buenos acuerdos”. Lo que vamos a buscar es que sea la vía del diálogo lo que permita a la UAEM trabajar de la mano tanto con el sindicato Académico como con el Administrativo y respetar en la medida de lo posible sus prestaciones que han conseguido durante varios años. Esta misma medida se trabajará con la FEUM en donde anunció que será respetuoso del proceso de renovación que ya ha iniciado esta organización estudiantil con plena autonomía a que tienen derecho los estudiantes. GOBIERNO ESTATAL: El rector electo insistió en que su relación con el Ejecutivo será de manera respetuosa tal y como hasta ahora se ha hecho al manifestar el gobierno estatal su apoyo para realizar las gestiones en la parte financiera ante la federación. “Vamos a pugnar por llevar por buen cauce una relación de cordialidad con el gobierno estatal al igual que con cada uno de los municipios en el estado, toda vez que los universitarios estamos en la mejor disposición de colaborar en la resolución de los problemas del estado”. También comentó que en la víspera del proceso electoral del 2018, la UAEM mantendrá su respeto a la manifestación de ideas, por lo que estará abierta para conocer las propuestas de cada aspirante y que con base en ello cada universitario decida a la persona que considere mejor capaz para que los represente en los próximos años. ALEJANDRO VERA: Asimismo, sobre el actual rector, Alejandro Vera, dijo que van a insistir en que su proceso sea conforme a la ley y respetando los derechos humanos para que solvete las acusaciones que está enfrentando. Anunció que una vez que entre en funciones y conforme a lo que indique el proceso de entrega recepción, será la Contraloría Estatal quien emita sus puntos de vista sobre la situación que guarda la universidad. Sin embargo, mencionó que en caso de detectar alguna irregularidad, se tendrá que actuar conforme a derecho para deslindar responsabilidades de ley, al advertir que su gestión se caracterizará por trabajar siempre de manera transparente.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/sera-la-uaem-la-mejor-del-pais>

Tendrán los presidenciales que incluir presupuesto necesario para universidades

A crear un movimiento nacional que obligue a los próximos candidatos presidenciales para que incluyan en sus agendas el presupuesto necesario para que las universidades públicas operen de manera eficiente, fue el acuerdo que hicieron profesores investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), durante el foro: “Universidad pública. El camino hacia una sociedad equitativa”, que se desarrolló en el auditorio Emiliano Zapata del Campus Norte. José Mario Ordóñez Palacios, director de Desarrollo de la Investigación de la UAEM, expresó que la educación, la generación del conocimiento y la innovación, son fundamentales para el crecimiento económico sustentable de México, y son el camino hacia una sociedad más equitativa. Entre los planteamientos destacaron la importancia de formar redes de trabajo para socializar los problemas financieros por los que atraviesan las universidades públicas del país, para generar espacios de reflexión y participación de los universitarios para obtener los recursos financieros y garantizar el derecho a la educación de miles de estudiantes. Mediante las mesas de debate y análisis se acordó además de exposiciones de investigadores en los temas de Universidad, Sociedad, Estado y Gestión Universitaria; y Autonomía, Gobierno Universitario, Sindicatos y Redes que la intención es proponer vías de comunicación entre los universitarios del país. Sin embargo, también destacaron la importancia de que se implementen acciones a nivel local, nacional e internacional para la defensa de la universidad pública así como las estrategias que permitan asegurar el financiamiento digno a la educación superior pública, además de buscar el intercambio de experiencias universitarias y avanzar en temas concretos para ser presentados a las instancias correspondientes en los diferentes niveles de gobierno. Cabe señalar que los participantes coincidieron en que las universidades públicas no deben ser sólo generadoras de conocimientos, sino también un agente de cambio social, por lo que invitaron a estudiantes e investigadores de todo el país a sumarse al movimiento Explanada México.

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=95266>

Emite UAEM convocatoria para ingreso por revalidación o equivalencia de estudios

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) emitió la convocatoria para el ingreso a nivel medio superior y superior -periodo enero-junio 2018- por revalidación o equivalencia de estudios, proceso que concluye el 6 de diciembre. El departamento de admisión y revalidación de dirección general de servicios escolares de la UAEM, convoca a las personas que hayan cursado parcialmente estudios de nivel medio

superior o nivel superior en instituciones educativas dentro o fuera del país, que deseen inscribirse en alguno de los programas educativos que ofrece la UAEM, durante el periodo escolar enero-junio 2018. Los interesados podrán solicitar la revalidación o equivalencia de los estudios cursados, en las diferentes unidades académicas, presentando certificado parcial legalizado por el gobierno del estado de procedencia, a excepción de instituciones pertenecientes al estado de Morelos en original y copia; contenidos temáticos del plan de estudios de la escuela de procedencia, dos fotografías tamaño infantil en blanco y negro, certificado de secundaria original y copia en el caso de solicitar ingreso a nivel medio superior. Y el certificado de preparatoria original y copia si la solicitud es de ingreso a nivel superior, además del acta de nacimiento en original y copia. En la convocatoria se señala que la evaluación de la documentación, se hará con base en el reglamento general de ingreso por revalidación y equivalencia para los alumnos de educación del tipo medio y licenciatura. La equivalencia deberá cubrir al menos el 20% de las asignaturas. La recepción de documentos será los días 4, 5 y 6 de diciembre en la unidad académica donde se desee ingresar, donde llenará la hoja de registro y se entregará el recibo de pago por concepto de revisión, el que deberá entregar en el área en que fue expedido. De ser aceptado, la unidad académica deberá notificar y entregar la orden de pago por concepto de equivalencia por asignatura. Los aceptados deberán continuar con el trámite de inscripción los días 10, 11 y 12 de enero en la unidad académica en la que solicitó su ingreso. Por acuerdo de Consejo Universitario no se efectuarán equivalencias para las carreras de Contaduría, Administración, Psicología y Medicina. A excepción de estudiantes que provengan de instituciones educativas que aplican examen de selección y según espacios disponibles.

La Unión de Morelos, p.9, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116665-emite-uaem-convocatoria-para-ingreso-por-revalidacion-o-equivalencia-de-estudios.html>

UAEM, institución vanguardia en el respeto a los derechos de personas con discapacidad

"En México no hay mecanismo alguno que asegure el cumplimiento de las leyes para personas con discapacidad", aseguró Enrique Álvarez Alcántara, director general del Programa Universitario para la Inclusión Educativa y Atención a la Diversidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), durante su participación en el ciclo de conferencias Derechos de personas con discapacidad que organiza todos los martes la Casa de la Cultura Jurídica de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en Cuernavaca, Morelos. "A pesar de que el Estado mexicano cuenta con una Constitución avanzada en materia jurídica, además de leyes y reglamentos para la protección de los derechos humanos de las personas con discapacidad, estas normas han sido letra muerta porque no existe mecanismo alguno de exigibilidad", consideró Enrique Álvarez. "En la actualidad, las políticas públicas que el Estado mexicano ha implementado para atender a las personas con discapacidad no han dado resultado más allá del asistencialismo", señaló el también académico universitario. Ante este contexto social desfavorable para las personas con discapacidad, Enrique Álvarez destacó que la UAEM brinda a todos los estudiantes condiciones equitativas de aprendizaje, hasta ser un referente de vanguardia y ejemplo para otras universidades con programas similares como la Universidad Santa Catarina, Nuevo León; la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); la Universidad de Coahuila y la Universidad de Guadalajara. Enrique Álvarez, resaltó que en dichas universidades ya cuentan con programas estratégicos para la inclusión educativa de las personas con discapacidad, entre ellos de accesibilidad y permanencia dentro de las instalaciones arquitectónicas universitarias, movilidad y acceso a la información para personas con ceguera o debilidad visual, así como con parámetros de evaluación. Finalmente, en su participación en este ciclo de conferencias, Raúl Alberto Olivares Brito, procurador de los Derechos Académicos de la UAEM, dio a conocer tanto los protocolos que se han diseñado a nivel nacional e internacional para la protección y salvaguarda de los derechos humanos, derivados desde la lucha de diversos organismos civiles de personas con discapacidad, particularmente de México.

La Unión de Morelos, p.11, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116664-uaem-institucion-vanguardia-en-el-respeto-a-los-derechos-de-personas-con-discapacidad.html>

Promueve UAEM empleo y capacitación a empresas del oriente del estado

La Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue sede de la 11ª Reunión del Servicio Nacional del Empleo en la que participaron 50 empresas públicas y privadas de la región oriente de la entidad, que ofrecen bolsa de trabajo para egresados y vinculación académica. Blanca Eloisa Balderas, jefa del Departamento de Prácticas y Servicio Social de la FESC, informó que este 23 de noviembre se reunieron representantes de empresas y prestadores de servicios con investigadores de esta unidad académica para analizar las nuevas estrategias que habrán de aplicarse en el 2018 respecto a la promoción, capacitación y fomento del autoempleo. Los universitarios propusieron organizar no solamente una feria del empleo, sino diversas actividades para atender las necesidades de personal en las empresas de la región. Blanca Eloisa Balderas comentó que las empresas participantes se comprometieron a implementar acciones que impulsen la generación de espacios laborales

para los universitarios y ofrecer vacantes que puedan interesarles los egresados de la UAEM. Por su parte, la FESC ha diseñado diversos cursos, diplomados, talleres y programas de capacitación para empresas de la región oriente de Morelos que así lo demanden. La jefa del Departamento de Prácticas y Servicio Social de la FESC, destacó que esta colaboración ha permitido que los alumnos de las carreras en relaciones públicas, sociología, psicología y economía realicen sus prácticas profesionales, servicio social y estancias académicas en diversas empresas, donde demostraron sus capacidades laborales en las áreas de recursos humanos, reclutamiento y selección de personal, así como en capacitación, diseños de organigramas, comunicación, marketing, diseño de empresas, entre otras. Finalmente, dijo que la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla de la UAEM y la unidad regional del Servicio Nacional del Empleo, continuarán en coordinación mediante una red de instituciones públicas para promover un esquema de bolsa de trabajo para jóvenes de la región oriente del estado.

La Unión de Morelos, p.11, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116663-promueve-uaem-empleo-y-capacitacion-a-empresas-del-oriente-del-estado.html>

Fomenta UAEM la prevención en la XVI Feria del SIDA

Con el fin de informar, concientizar y prevenir entre los jóvenes las conductas de riesgo para evitar el contagio del VIH Sida, este 24 de noviembre se realizó la XVI Feria del SIDA en la Facultad de Farmacia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la que se presentaron conferencias, talleres y módulos informativos sobre esta enfermedad y el uso adecuado de preservativos. Efrén Hernández Baltazar, director de la Facultad de Farmacia, resaltó la importancia de la prevención como el mejor método para evitar contagios del virus del Sida y otras enfermedades de transmisión sexual, mediante la promoción de una educación sexual responsable para reducir el impacto de estas enfermedades entre la población. “El VIH Sida es una enfermedad crónica, por eso, al detectarse y atenderse a tiempo, permite prevenir infecciones y complicaciones en los pacientes seropositivos, además de fomentar un estilo de vida más saludable”, dijo. Hernández Baltazar destacó la necesidad de romper con mitos que provocan la discriminación hacia los portadores del VIH, “que se genera por una desinformación, por eso la feria tiene un fin educativo, de concientizar e incluso de diagnosticar con pruebas rápidas y trabajar de manera profesional en el tratamiento si hubiera casos detectados”. Las vías más frecuentes de contagio del VIH son a través de relaciones sexuales sin protección o por intercambio de agujas o jeringas con sangre contaminada, también puede transmitirse de madre a hijo durante el embarazo, el parto y el amamantamiento, así como en el uso de piercings y tatuajes. Por su parte, Laura Elena Tafolla Figueroa, responsable de la Vigilancia Epidemiológica del VIH/SIDA e Infecciones de Transmisión Sexual de los Servicios de Salud estatal, en su conferencia titulada La respuesta y la detección del VIH en México, dio a conocer que Morelos ocupa el lugar número 16 en el país por la cantidad de casos detectados, con 4 mil 224 casos; la Secretaría de Salud del Estado de Morelos registra 3 mil 345 hombres y 879 mujeres portadoras del VIH Sida, siendo los municipios con mayor incidencia Cuernavaca, Cuautla, Jiutepec, Temixco y Ayala. Detalló que las principales vías de transmisión del VIH Sida en Morelos son por vía sexual con un 81.4 por ciento, sanguínea con 2.7 por ciento, perinatal con 1.7 por ciento y desconocida con 14.2 por ciento. Laura Elena Tafolla, ejemplificó que un paciente de 20 años de edad infectado por el VIH, con un tratamiento antirretroviral adecuado, puede tener una esperanza de vida de 69 años, por ello la importancia de la detección y atención oportunas. Durante la feria se aplicaron alrededor de 100 pruebas rápidas de detección del virus, mediante la extracción de dos gotas de sangre en el dedo, similar a las que se hacen en la medición de la glucosa. Diez minutos después de someterse a esta prueba, los solicitantes recibieron el resultado y en caso de resultar positivos, se les canalizará para que se realicen otros estudios médicos que confirmen o descarten la presencia del virus para recibir un tratamiento integral. En esta feria también se orientó a los universitarios sobre el uso de métodos anticonceptivos, el uso de preservativos masculino y femenino, para prevenir ésta y otras enfermedades de transmisión sexual. Cabe recordar que el Día Internacional de la Acción contra el Sida se conmemora el 1º de diciembre de cada año y se dedica a dar a conocer los avances contra la pandemia de VIH Sida causada por la extensión de la infección del virus. De acuerdo con ONU Sida, en 2016, 36 millones 700 mil personas vivían con el VIH, de las cuales 34 millones 500 mil personas son adultos y 2 millones 100 mil son menores de 15 años.

La Unión de Morelos, p.11, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/116662-fomenta-uaem-la-prevencion-en-la-xvi-feria-del-sida.html>

En defensa de las universidades públicas en México

Los abajo firmantes, integrantes del Seminario de Educación Superior de la UNAM, manifestamos nuestra preocupación por la situación que viven las universidades autónomas de Morelos, Oaxaca, Nayarit, Michoacán y Zacatecas, derivada de la insuficiencia de recursos financieros. Demandamos a las autoridades de Educación Pública y Hacienda, resolver esta crisis.

Vemos con gran preocupación y condenamos la campaña de descrédito de las universidades públicas autónomas que se ha expresado en varios medios de comunicación. Convocamos a las comunidades académicas a pronunciarse en defensa de las universidades públicas de México.

Herlinda Suárez, Marion Lloyd, Leticia Pogliaghi, Paola Suárez Ávila, Armando Alcántara Santuario, Alberto Arnaut, Alejandro Canales, Agustín Cano, Hugo Casanova, Manuel Gil Antón, Andrés Lozano Medina, Alejandro Márquez Jiménez, Jorge Martínez Stack, Javier Mendoza Rojas, Humberto Muñoz García, Imanol Ordorika, José Antonio Pérez Islas y Roberto Rodríguez Gómez

La Jornada, Correo Ilustrado.

<http://www.jornada.unam.mx/2017/12/01/correo>

Esquela

La comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, lamenta profundamente el sensible fallecimiento de Leonardo Compañ Jasso

Quien fuera académico de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática de esta universidad y un reconocido escritor y editor. Fue director de la revista de literatura y arte contemporáneo El Perro Azul, El Zapatista Ilustrado, en el suplemento La Jornada Semanal y en la revista El Universo del Búho, fue autor de los libros Letras y andanzas y la Colección Rascar las Letras, que vera sobre mitos y leyendas.

A sus familiares, amigos y compañeros les enviamos nuestro abrazo solidario y sentido pésame.

Descanse en paz

Jesús Alejandro Vera Jiménez

Rector

Ciudad Universitaria, 30 de noviembre de 2017.

El Regional del Sur, p.5.

La Unión de Morelos, p.6.

Nacional:

Continuará el paro de profesores en la Nicolaíta por adeudos

Un mes después de haber iniciado un paro de brazos caídos, la dirigencia del Sindicato Único de Profesores de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (SPUM) anunció ayer que continuará con esta protesta hasta que la institución pague la segunda quincena de noviembre. Agregó que las autoridades ya hicieron el depósito correspondiente a la primera quincena, pero no hay noticias sobre la segunda. A decir de las autoridades universitarias, esta casa de estudios enfrenta un déficit superior a 850 millones de pesos, sólo para cubrir salarios, pensiones y aguinaldo en lo que resta del año. El rector de la UMSNH, Medardo Serna, declaró que confía en que los gobiernos federal y estatal respaldarán a esta universidad. Reconoció que los problemas financieros de la Nicolaíta son recurrentes y en los tres meses recientes se han complicado, pues no hay presupuesto para garantizar las operaciones durante lo que resta de 2017. Además, de unos años a la fecha la situación ha empeorado debido a las crecientes erogaciones para pensionados y jubilados. Por otro lado, maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación tomaron ayer las oficinas de tesorería y rentas de todo el estado para exigir el pago de bonos, prestaciones y salarios a trabajadores de contrato, monto que asciende a cerca de 400 millones de pesos. Las autoridades educativas aseguraron que esperan resolver los adeudos en próximas fechas.

La Jornada, p.30, (Ernesto Martínez Elorriaga).

Pide Graue en Japón trabajar en la innovación

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, convocó a sus homólogos de más de 70 universidades mexicanas y japonesas a trabajar de manera conjunta en proyectos de innovación que permitan un desarrollo sostenible y sustentable. Al participar en la tercera Cumbre de Rectores Japón-México, en la Universidad de Hiroshima, señaló que sin innovación no hay desarrollo y sin educación no hay futuro. En su exposición, el rector Graue dijo que algunas de las áreas en las que México y las instituciones de educación del país asiático podrían tener importantes colaboraciones son la ingeniería hidráulica y ambiental, los estudios de estructuras y geotecnias enfocadas al riesgo sísmico y el análisis del comportamiento de estructuras. Dijo que México ocupó el lugar 51 de 138 países en el Índice de Competitividad Global 2016-2017, y obtuvo la posición 44 en cuanto a la calidad de instituciones científicas de investigación, pero que el país se colocó hasta el sitio 67 en el rubro de capacidad para innovar, situación que debe atenderse.

La Jornada, p.36, (De la Redacción).

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1054769.html>

La Crónica de Hoy, (José Tenorio), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1054847.html>

El Universal, (Redacción),

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/piden-trabajo-conjunto-con-universidades-de-japon>

El IPN sin recursos para equipar aulas y laboratorios el próximo año

Para 2018 el Instituto Politécnico Nacional (IPN) contará con un presupuesto de poco más de 16 mil 348 millones de pesos, que es 0.30 por ciento mayor al de 2017 si se descuenta la inflación. Este jueves fue presentado al consejo general consultivo del Politécnico un informe sobre el gasto aprobado. Ahí se indicó que no le fueron otorgados al instituto recursos para equipamiento de aulas y laboratorios y que el presupuesto para becas creció 27 por ciento respecto a 2017. El director general del IPN, Mario Rodríguez Casas, declaró que se buscará hacer un uso eficiente y transparente de los recursos. Agregó que se negociarán apoyos para equipamiento con las autoridades hacendarias. El Politécnico ejercerá 13 mil millones de pesos destinados a servicios personales, 535 millones para materiales y suministros, mil 553 millones para servicios generales, y 956 millones para subsidios y becas. En este último rubro se contó con 715 millones de pesos en 2017. Rodríguez Casas señaló que en la institución siempre hay necesidades mayores a las del presupuesto asignado y dijo que los recursos se destinarán fundamentalmente en aquellos aspectos que le den calidad al proceso académico.

La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez).

La Crónica de Hoy, (Sin firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1054832.html>

Revela encuesta debilidades del bachillerato en México

Debido a la gran desigualdad en la oferta educativa de bachillerato, los estudiantes han tenido oportunidades diferenciadas de aprendizaje, pues poco más de 10 ciento de los centros escolares no cuentan con servicios de luz y agua suficiente y permanente; la mitad carecen de laboratorios de ciencias experimentales y sala de maestros; 40 por ciento no tiene acervo bibliohemerográfico, mientras uno de cada cuatro planteles tiene techos y pisos en mal estado, lo que representa un riesgo. Un 16 por ciento de los bachilleratos opera en espacios adaptados y otro 21.3 por ciento en diferente nivel educativo. Los resultados de la Evaluación de la Oferta Educativa (Evoe) de la Educación Media Superior revelan que las condiciones escolares de más precariedad se presentan en subsistemas de telebachillerato, comunitarios y estatales; Educación Media Superior a Distancia, y preparatorias estatales, instituciones donde cursan sus estudios un millón 340 alumnos, es decir, 20 por ciento de la matrícula nacional. Se destaca que de los 4.9 millones de alumnos de bachillerato escolarizado que acuden a 19 mil 838 planteles en el país, 13.3 por ciento dice no sentirse seguro en su plantel, 4.2 por ciento ha sido extorsionado; a 15.9 por ciento le han robado algún objeto; 11.1 ha sido agredido físicamente y 27 por ciento de forma verbal, y al menos 2.1 por ciento fue atacado sexualmente. Los resultados señalan que la institución con mayor desafío en materia de seguridad es el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) al que acuden 307 mil 752 alumnos, 6.2 por ciento de la matrícula de bachillerato.

La Jornada, p.37, (Laura Poy Solano).

Proponen incrementar 29% paquete económico 2018

Con una propuesta de incremento que supera 29% respecto a lo que se aprobó para el ejercicio 2017, el ejecutivo estatal presentó ayer su paquete económico para 2018. Las Iniciativas de Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos del estado del Querétaro para el ejercicio fiscal 2018, proponen un paquete económico equilibrado, tanto en ingresos como en egresos, por 40 mil 107 millones 131 mil 167 pesos, informó el presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la 58 Legislatura, Eric Salas. En 2017, la legislatura aprobó un paquete económico por 31 mil 010 millones 709 mil 856 pesos. Este incremento de poco más de 9 mil millones de pesos, explicó el diputado Eric Salas, responde a la aplicación de la Ley de Disciplina Fiscal Federal y Estatal que obliga a los entes públicos a registrar sus recursos de libre disposición. "Hay que recordar que la Ley de Disciplina Financiera obliga, en este caso, a la presentación de la iniciativa financiera, a registrar todos los ingresos de libre disposición y por eso la diferencia con lo aprobado el año pasado", afirmó.

El Universal, (Víctor Polenciano)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/01-12-2017/proponen-incrementar-29-paquete-economico-2018>

Gobernador descarta otorgar 3% del presupuesto a la UAQ

El gobernador Francisco Domínguez Servién descartó que se pueda otorgar 3% de presupuesto fijo a la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), reveló la rectora electa, Teresa García Gasca. A una semana de reunirse con el mandatario estatal, la regente de la universidad explicó que el panorama de incertidumbre financiera que se vive por las elecciones del próximo año es la situación que complica poder obtener los recursos que ha solicitado la institución, por lo que los análisis y las propuestas continuarán. "El gobernador ve de forma difícil el aumento del presupuesto. En realidad sí lo ve como algo que se ha complicado por lo menos en estos momentos, o sea, de forma inmediata (...); sin embargo, no hemos terminado de platicar", sostuvo. Asimismo, García Gasca dijo que durante el encuentro surgieron diferencias entre las cifras de los recursos económicos que le fueron depositados a la universidad para este año.

El Universal, (Víctor Polenciano)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/01-12-2017/gobernador-descarta-otorgar-3-del-presupuesto-la-uaq>

Universidad con finanzas correctas

En el marco de la Sesión de Consejo Universitario de la UAQ y derivado del análisis de las observaciones emitidas a la misma por parte de la Entidad Superior de Fiscalización, se declaró que en la institución se cuenta con finanzas correctas, no está en riesgo financiero y que no existió robo, desvío ni malgasto de los recursos que se le asignaron. El documento emitido por la instancia fue leído durante esta sesión, por parte del consejero Germinal Jorge Cantó Alarcón, destacando que de acuerdo con la ESFE, la situación financiera de la UAQ es “razonablemente correcta”, a excepción de las 471 observaciones por resolver, sin que ello implique multa o resarcimiento de algún tipo. Se señaló que en el informe entregado por la Comisión de Presupuesto se advierte que el documento emitido por la ESFE da cuenta de avances en la UAQ, entre ellos la eliminación de las denominadas “listas adicionales” que da certeza al proceso de admisión, dejando fuera la posibilidad que su ingreso dependa de influencias; y la aplicación de la complementariedad que establecen los contratos colectivos para el pago de jubilaciones.

El Universal, (Víctor Polenciano)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/01-12-2017/universidad-con-finanzas-correctas>

Desarrolla el Cinvestav un robot agricultor

Científicos del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) desarrollan un brazo robótico capaz de cosechar de forma automatizada tomates. Los objetivos del proyecto son disminuir los costos de producción, apoyar las labores de los agricultores y evitar daños a la salud relacionados con el uso de plaguicidas en los invernaderos, lo cual ayudaría a incrementar la producción en masa y generar precios más competitivos en el mercado. De acuerdo con América Berenice Morales Díaz, investigadora del Cinvestav unidad Saltillo, este robot tiene como principal característica el monitoreo del cultivo mediante el uso de cámaras y sensores para identificar enfermedades de las plantas, como hongos. También se podría encargar de revisar la calidad de los cultivos para saber si están en óptimas condiciones para que se realice el corte.

La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez).

Crean huertos contra pobreza

Como una propuesta para garantizar la producción de alimentos en poblaciones de bajos recursos, investigadores y estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH) lanzaron un proyecto piloto para crear huertos escolares y familiares. Aurelio Bastida, integrante del programa, adelantó que será propuesto al gobierno federal y a autoridades municipales para involucrar a escuelas de diversas zonas del país. En el Estado de México ya hay cinco huertos en primarias, secundarias e institutos de nivel medio superior

La Jornada, p.38, (Néstor Jiménez).

Murieron de sida 4 mil 200 personas durante 2016, señalan académicos

La reducción del índice de mortalidad en personas con VIH-sida en el país ha sido mínima en los pasados 20 años y todavía se está lejos de alcanzar las metas trazadas por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para el año 2020, que consisten en identificar a 90 por ciento de las personas infectadas, proveer de tratamiento antirretroviral a casi todas ellas y mantener controlada la infección. Especialistas de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) señalaron que el país carece de una política pública integral capaz de atender este mal, que tan sólo en 2016 provocó la muerte a 4 mil 200 mexicanos con VIH. Francisco Belaunzarán Zamudio y Guadalupe Soto Estrada, ambos académicos de la Facultad de Medicina de la UNAM, señalaron que de 1983, cuando se reportó el primer caso de sida en México, a junio de 2017, existe un registro acumulado de 260 mil 815 personas que han sido infectadas por el VIH o desarrollado el sida. Sin embargo, de esa cifra, sólo 144 mil 223 personas se encontraban vivas, 100 mil ya fallecieron y de 15 mil 898 se desconoce su estatus actual. Además, se estima que cada año en el país se infectan 12 mil personas y 4 mil 200 mueren por esta causa, la mayoría de ellas por enfermedades asociadas al sida, esencialmente tuberculosis.

La Jornada, p.35, (José Antonio Román).

Diseña Cinvestav novedoso sistema para limpiar acuíferos y pozos contaminados

Para ayudar a limpiar acuíferos y pozos contaminados con sustancias orgánicas cancerígenas, científicos del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) desarrollaron un método de biorremediación en el que se aplica al agua contaminada una sustancia que normalmente se usa en limpieza de lentes, que es biodegradable y ayuda a la degradación de un tipo de contaminantes que son los compuestos orgánicos clorados de etileno tetraclorados. Estos contaminantes son usados como solventes en procesos industriales aun cuando tienen efectos adversos en la salud humana o el medio ambiente, porque son carcinogénicos y tóxicos. La sustancia que usan los investigadores de Cinvestav se encuentra dentro del conjunto de las sustancias que reducen la tensión superficial de los líquidos y que son llamadas “tensoactivos”. A nivel mundial, una preocupación compartida es la contaminación de acuíferos o suelos por compuestos orgánicos

clorados de etileno, como el percloroetileno (PCE), también conocido como tetracloruro de eteno o tetracloroetano, y sus derivados, que son usados como solventes en procesos industriales.

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1054833.html>

Compra compulsiva, un trastorno psicológico que va en aumento

Las compras compulsivas, que se caracterizan por la urgencia irresistible de adquirir objetos, es uno de los trastornos psicológicos más graves que se presentan en la actualidad, aseguró la especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Gabriela Orozco Calderón. La profesora de la Facultad de Psicología explicó que ese fenómeno va en aumento debido a que en la sociedad se promueve de manera constante que tener bienes materiales y un estatus "nos hace sentir mejores personas e incluso más atractivos". Los afectados por este trastorno constantemente sienten ansiedad de adquirir productos, y al obtenerlos disminuye la sensación placentera, y finalmente lo que compran terminan regresándolo o almacenándolo sin usarlo. "Si alguna vez has sentido muchas ganas de comprar algo, tanto que experimentas ansiedad, pero al obtenerlo sientes una sensación de euforia, y posteriormente sientes una gran culpa y caes en la depresión al pensar que no tienes para pagar, cuidado porque podrías ser un comprador o compradora compulsiva", refirió.

La Crónica de Hoy, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1054751.html>

Internacional:

La adicción al celular puede causar depresión e insomnio

La adicción al teléfono móvil e internet puede causar desequilibrios químicos cerebrales en jóvenes usuarios que generan más trastornos como la depresión o el insomnio, según un estudio de la Universidad de Corea divulgado en Estados Unidos. Los jóvenes adictos a estas nuevas tecnologías presentaron índices significativamente superiores en depresión, ansiedad, insomnio severo e impulsividad que aquellos que realizaban un uso sano y controlado, informó en un comunicado la Sociedad Radiológica de Norteamérica (RSNA), que acogió la presentación del trabajo en su encuentro anual celebrado en la ciudad de Chicago. "Cuanto mayor era el índice, más severa era la adicción", comentó Hyung Suk Seo, profesor de Neurorradiología del centro universitario con sede en Seúl y autor del estudio, sobre las pruebas practicadas a 38 jóvenes y adolescentes, de los que la mitad había sido diagnosticada como adicta.

El Universal, (EFE)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/salud/la-adiccion-al-celular-puede-causar-depresion-e-insomnio>

Los recién nacidos estresados pueden no mostrar todo el dolor que sienten

El estrés, cuando afecta a los recién nacidos, lleva a una "aparente desconexión" entre la actividad cerebral del bebé y su comportamiento, por lo que en ocasiones no se puede detectar el dolor que realmente siente, según un estudio publicado hoy por Current Biology. En general, cuando se somete a los recién nacidos a un procedimiento doloroso se registra un aumento "razonablemente bien coordinado" entre su actividad cerebral y sus comportamiento, con lloros o muecas. Sin embargo, los bebés que están estresados registran una mayor respuesta en su actividad cerebral frente al dolor, pero ésta no se corresponde con su comportamiento. Un equipo de la University College de Londres dirigido por Maria Fitzgerald quiso establecer si, como pasa con los adultos, cuando están sometidos a estrés habitualmente los recién nacidos señalan sentir más dolor.

El Universal, (EFE)

<http://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/ciencia/los-recien-nacidos-estresados-pueden-no-mostrar-todo-el-dolor-que-sienten>